
本港新聞
20232023年年1111月月88日日（（星期三星期三））

2023年11月8日（星期三）

2023年11月8日（星期三）

A13 ◆責任編輯：甄智曄

房屋局：屋邨重建首重安置居民
需評估樓宇質素維護費用 現有重建項目可提供住宅3.2萬伙
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香港文匯報訊 「慢性疾病共同
治理先導計劃」於下周一起接受申
請，讓45歲或以上的香港合資格居
民在獲取政府資助後，可在私營醫
療巿場接受糖尿病及高血壓篩查和
治療服務。若透過計劃確診糖尿及
高血壓，接受治療的參與者需按相
關家庭醫生釐定的「共付額」支付
部分費用。根據政府公開資料，截
至上周五有超過330名家庭醫生登
記參與計劃，近八成醫生的「共付
額」低於或等於政府建議的 150
元，但仍有21%的醫生收取的「共
付額」高於建議，最高更達 800
元。
參與該計劃的市民必須未有已知
的糖尿病或高血壓病歷，如果發現
患有糖尿病或高血壓，求醫時獲政
府資助，同時病人要支付共付額。
根據參與計劃的醫生名單，18%醫
生收費少於政府建議的150元，其
中三人免費診症；超過六成醫生收
取的「共付額」為150元，符合政
府的建議。不過，亦有21%的醫生
收費高於建議水平，其中最高要支
付800元「共付額」。
有基層醫療委員會的委員認為，
未必需要為共付額「封頂」。基層
醫療健康發展督導委員會召集人林
正財表示：「有些醫生收得稍貴，
相信是有其個人原因，可能是地區
或本身是專科醫生，平日都是收取
類似的價格，我覺得最重要的一點
是，讓市民在充足知情的情況下、
收費透明的情況下，選擇心儀醫
生。」

病人組織倡擴大計劃適用範圍
有關注病人權益的組織認為，要增加市民
參加篩查的誘因。
社區組織協會幹事連瑋翹：「譬如可否豁
免篩查費？如果可以有多些誘因，多些人篩
查，意味會有多些顧客，可能有更多人可以
篩查到，多些客人時投入的行政成本，是用
同一個電腦系統及人手，變相可以做多些生
意。」
他並建議政府考慮擴大計劃的適用範圍，
包括現時正在醫管局覆診的病人，或增加篩
查的疾病，不局限於糖尿病或高血壓。
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何永賢昨日拒絕就單一屋邨重建項目進行評
論，但承認局方一直在檢視及選擇哪個舊屋

邨進行重建，當有決定會適時公布。目前正進行的
14個大型重建項目，每個項目都經細心挑選，選擇
標準包括樓宇質素，不重建的話每年要多少維護經
費，以及評估重建的難度。最關鍵的是可否就近、
最好於當區安置受影響居民，只有居民願意遷出、
收回單位，才能慢慢推進重建進程，其次是研究能
否建設充足配套設施。每次舊式公屋重建，都要長
時間安排居民遷出，有指此舉延長公屋輪候冊上申
請者「上樓」時間，何永賢直言：「這點無可奈
何，因為別的原因騰空單位，都可以立刻編排給輪
候名冊市民，而重建項目中交出的單位只能暫時空
置，等待居民全部遷出後才能重建。」
有專家指彩虹邨樓齡已逾60年，樓宇狀況差，
何永賢說，樓宇狀況受「體質及底子」決定，並非
超過60年樓齡一定會優先重建，正如「年紀大不
等於身體最差」，但承認老舊屋邨會愈來愈多維修
保養，狀態肯定不及新屋邨好，因此要持續重建老
舊屋邨。專家預計重建彩虹邨放寬地積比後，可大
幅增加公屋單位。

何永賢說，要視乎重建屋邨的規模，例如新落成
的屋邨皇后山邨、安泰邨等，因為要預留5%地積
比作商舖和社福設施等，如果地盤面積較小，重建
後可額外提供的單位並不多。

專家：彩虹邨原址重建恰當
香港測量師學會前會長何鉅業在另一電台節目上

指出，早期的公共屋邨如彩虹邨等存在許多問題，
如外牆石屎剝落和室內滲水，每年維修費用高達兩
三億元，相當於二三十年樓齡屋邨的兩三倍以上。
他認為彩虹邨是市區內難得的完整土地，如果全

面利用地積比率，可以建設四五十層高的樓宇，而
原址重建彩虹邨是恰當選擇：「在設計上，可以加
入更多區域公共元素，增加商業元素和停車位，這
樣不僅可以改善新蒲崗的社區設施，還可以提升整
個地區的生活品質，且能進一步提高港鐵彩虹站的
轉乘效能。」

公屋聯會主席文裕明表示，彩虹邨房屋質素偏
差，很多居民希望重建，特別是舊屋邨租金低廉，
但樓宇維修費用相當高昂，在公帑使用的角度，重
建是合理選擇。「彩虹邨有7,400多戶，盡快安置
有助縮短重建時間。可以考慮利用宏照道的公屋項
目安置居民，亦可以考慮先處理彩虹邨內一些學校
或較矮的建築物，利用有關土地先建新樓，用作原
邨安置首批居民。」

議員冀保留原有社區網絡下搬遷
身兼房委會委員的立法會議員鄧家彪說，如果宏

照道的項目全部用作吸納彩虹邨的居民，相信可以
處理到約半數的彩虹邨居民。
他又說彩虹邨內有不少居民希望能維持社區鄰里

關係：「很多街坊一齊住了四五十年以上，有很多
是老朋友，甚或結成姻親，如果能夠一大批街坊一
齊搬至新社區，能夠較好保留原有社區網絡。」

有消息指，擁有7,400個住宅單位的彩虹邨

即將進行重建，有測量師估計該邨目前每年

維修費高達兩三億元，維修費是年輕屋邨的

兩三倍，故重建更具經濟效益。房屋局局長

何永賢昨日接受電台訪問時表示，會小心揀

選重建項目，需考慮舊屋邨樓宇質素和維護

費用，以及能否當區安置受影響的屋邨居

民，「舊屋邨大都處於發展成熟地區，當區

安置不容易，要仔細研究後才能公布重建哪

條屋邨。」房委會目前正進行的10個屋邨重

建計劃，加上4個舊工業大廈，重建後可提供

3.2萬個住宅單位。 ◆香港文匯報記者文森
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